
05 DE OCTUBRE DE 2023. 

 

DIPUTADO RUBÉN ANTONIO ZUARTH ESQUINCA, DEL PARTIDO 

REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL. 

 

PARA RECTIFICACIÓN DE HECHOS. 

 

Nada más, eh, es muy rápido estimada diputada presidenta, y para no generar ningún 

otro tipo de polémica, yo subo a esta tribuna haciendo una propuesta siempre muy 

respetuosa, jamás voy a mentir, las cifras y los datos siempre son muy fríos y muy 

claros, dije con total claridad que el programa de fertilizantes no es suficiente, no es 

suficiente para fortalecer al campo en nuestro país, y nada más quiero hacer un 

comentario, al observar la evolución de los programas el campo, no sólo se encontró 

eliminación de muchos, algunos fueron creados, muy pocos, pero en el 2019 estimado 

diputado, se eliminó el programa de apoyo a pequeños productores, se eliminó el 

programa de sanidad e inocuidad agroalimentaria, se eliminó el programa de apoyos 

a la comercialización, por eso dije, se crearon algunos, yo le llamo sembrando envidia, 

no sembrando vida, porque no todos reciben, no, 2020, apoyo a los sectores pesquero 

y rural, Programa de Fomento a la Agricultura y Programa de Fomento Ganaderos, se 

eliminaron en el 2020.  Ya no vamos a hablar, ya que se eliminó la financiera rural y 

de que se eliminaron muchos de los programas al campo, crédito ganadero de la 

palabra, fomento a la ganadería, normalización de la calidad de los productos 

pecuarios y vinculación productiva; mantenimiento de infraestructura en el 2022, 

rehabilitación y modernización de presas y estructuras, seguro y reaseguro 

agropecuario. Pero bueno, aparte de presentar estos fuertes, de quitar estos 

programas, hubo un fuerte recorte al campo, pasó de noventa y un mil millones 

cuatrocientos setenta y cinco mil, estimado diputado, en 2018,  a  cincuenta y siete mil 

quinientos millones en 2022, es decir, un recorte del 37.1, más de una tercera parte, 

sí se crearon programas, yo no estoy diciendo que no, ya usted los mencionó, pero en 



general, al campo se le recortó 37.1%, repito, pasó de cincuenta y siete mil quinientos 

millones en 2018, a, perdón, de noventa y un mil millones a cincuenta y siete mil 

quinientos millones. Pero voy más allá, a esto le sumamos, un subejercicio de 2019 a 

2022, donde no se gastaron siete mil quinientos setenta millones de pesos, lo que es 

equivalente a seis estelas de luz, por mencionar una parte, o un avión presidencial y 

un poquito más, no, entonces, entonces…  Estamos hablando con, sin mentiras, de 

cara al pueblo, porque los números son fríos, que al campo se le ha abandonado en 

este sexenio más de 37.1%. Es todo, buenas tardes. 


